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“É um marco histórico na Saúde Pública de Nova Odessa.” Assim o prefeito Cláudio 
Schooder, o Leitinho (PSD) confirmou nesta quarta-feira (6) a realização, nesta se-
mana, da primeira cirurgia de implante de marcapasso definitivo realizada na ci-
dade em toda a história O procedimento no paciente A.T.E., de 73 anos, só foi pos-
sível porque o HMNO (Hospital e Maternidade Municipal) conta agora com uma 
UTI (Unidade de Terapia Intensiva) na retaguarda do Centro Cirúrgico.        PágINA 04

Reconhecendo a responsabilidade coletiva de cuidar bem da água, a Coden Am-
biental, empresa municipal responsável pelos serviços de Saneamento Básico de 
Nova Odessa reuniu no Teatro Municipal na manhã de terça-feira (5) autoridades, 
lideranças comunitárias e religiosas, gestores de condomínios e representantes de 
entidades assistenciais para a palestra ‘Variação do clima e seus impactos na in-
fraestrutura hídrica’, ministrada pelo hidrólogo Antônio Carlos Zuffo.            PágINA 04

Praticar um gesto de solidariedade e, ainda, alegrar o Natal de crianças em situa-
ção de vulnerabilidade social. Foi com este objetivo que servidores públicos de 
Hortolândia participaram, nesta quarta-feira (6), do ‘Dia D da campanha ’Horto-
lândia Solidária: Alegre Uma Vida’, de iniciativa do Fundo Social de Solidarieda-
de. A ação mobilizou a arrecadação de 768 brinquedos novos no Palácio dos Mi-
grantes ‘Paço Municipal Prefeito Angelo Augusto Perugini’.                            PágINA 05

A Polícia Militar Rodoviária apreendeu dez motocicletas durante operação de-
flagrada na tarde desta terça-feira (5) no quilômetro 106, na pista Sul, da Rodo-
via Anhanguera, na cidade de Sumaré. A operação contou com apoio do policia-
mento territorial do 48º BPM/I, tendo como principal objetivo o combate a cri-
mes envolvendo motocicletas. A ação foi realizada das 15h às 23h e fiscalizou, ao 
todo, 110 motocicletas, sendo que dez apresentaram irregularidades.         PágINA 08
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Em meio a tantos dados que envergonham a 
população brasileira, como índices de cor-
rupção, pobreza, violência urbana e fra-

quíssimo desempenho na educação, dentre ou-
tros, há alguns oásis de eficiência capazes de or-
gulhar qualquer nação. São como raios de sol pe-
netrando entre nuvens negras que prenunciam 
tempestade, fios de luz e esperança de que é pos-
sível ter dias melhores para todos.

O Brasil – que já foi chamado de “celeiro do 
mundo” – é o terceiro maior produtor de alimen-
tos do planeta. Responde por 80% a 81% de todo 
suco de laranja produzido no mundo e por me-
tade da produção mundial de açúcar. A partici-
pação nacional no mercado global de soja atinge 
entre 40% e 42%. No mercado de açúcar de 50% a 
51%. Detém, ainda, de 30% a 32% de toda a pro-
dução de café e carne de frango no planeta. Sozi-
nho, o país abastece de 29% a 32% do milho pro-
duzido mundialmente, além de fornecer de 25% 
a 27% da carne bovina consumida globalmente.

Esses números dão a dimensão do sucesso do 
agrobusiness brasileiro que, em 2023, foi respon-
sável por 27% a 29% do Produto Interno Bruto 
(PIB) nacional, algo em torno de US$ 585 a US$ 
630 bilhões no ano. Metade (49% a 50%) das ex-
portações brasileiras foi garantida pelo agro em 
2023, rendendo de US$ 166 a US$ 170 bilhões de 
receita. Seu desempenho foi fundamental para o 
superávit de 150% na balança comercial, gerando 
saldo positivo de US$ 148 bilhões. Além disso, o 
setor gerou, no mesmo ano, de 30% a 31% do to-
tal de empregos no país.

O desenvolvimento e o excelente desempe-
nho do agronegócio nas últimas décadas de-
vem-se, em grande medida, à Empresa Brasilei-
ra de Pesquisa Agropecuária (Embrapa), criada 
há 50 anos. A estatal pode ser considerada o ali-
cerce tecnológico para a expansão do agrobusi-
ness graças às pesquisas, desenvolvimento e ino-
vação na agricultura, o que permitiu a introdu-
ção de novas culturas, inclusive com a incorpo-
ração do cerrado, bem como o aumento da pro-
dutividade do setor.

O presidente da Embrapa, Celso Martinez, afir-
ma que, para cada R$ 1,00 aplicado na empresa, 
em 2022, o retorno para a sociedade brasileira 
foi de R$ 34,70. Esse número mostra o acerto no 
investimento público em pesquisa e desenvolvi-
mento, merecendo destaque no caso da Embrapa 
seu fundador, o então ministro da Agricultura do 
governo Médici (1969-1974), Alysson Paulinelli, e, 
do lado empresarial, Olacyr de Morais, pioneiro 
na tropicalização da soja no Centro-Oeste. O su-
cesso do cerrado e as novas fronteiras agrícolas 
também tiveram grande contribuição de um vi-
sionário, Juscelino Kubitschek, que governou o 
país de 1956 a 1961 e que pode ser considerado o 
maior presidente do Brasil nos últimos 68 anos.

Hoje o Brasil pode se orgulhar como nunca de 
sua extraordinária produção agrícola. O país res-
ponde por 30% de toda a produção mundial de 
alimentos. É, por isso, um grande fornecedor pa-
ra todo o planeta.

O Brasil também se destaca na produção de 
petróleo. Em 2023, passou a ocupar a 8ª posição 
entre os países produtores desse fóssil, com 3,4 
milhões de barris/dia. Os principais são: Esta-
dos Unidos (12,9 milhões de barris/dia), Rússia 
(10,6 milhões), Arábia Saudita (9,6 milhões), Ca-

nadá (4,9 milhões), Iraque (4,3 milhões), China 
(4,2 milhões) e Irã (3,9 milhões de barris/dia). O 
Brasil responde por 4,1% da produção mundial 
de petróleo, graças à Petrobras, a maior empre-
sa nacional em valor de mercado (R$ 532 bilhões) 
e uma das maiores do mundo.

Na produção de gás natural, o Brasil ainda 
não tem o mesmo destaque do petróleo, po-
rém, reúne todas as condições para crescer e já 
registra resultado significativo. Extrai 150 mi-
lhões de metros cúbicos por dia, o que lhe dá a 
31ª posição no mundo. Estados Unidos, Rússia, 
Irã, China e Catar ocupam as cinco primeiras 
colocações no ranking mundial.

Essa produção de óleo cru e gás natural tem 
grande relevância econômica para a nação, re-
presentando grande participação no Produto In-
terno Bruto. Em 2023, contribuiu com 12% a 14% 
do PIB, o correspondente ao volume entre US$ 
260 a US$ 305 bilhões.  Além disso, petróleo e gás 
representaram de 8% a 9% das exportações bra-
sileiras, arrecadando entre US$ 33 e US$ 37 bi-
lhões. Sua participação no superávit da balança 
comercial brasileira foi ainda maior: entre 25% e 
26%, algo entre US$ 25 e US$ 26 bilhões.

O setor mineral também tem papel importan-
te no PIB Brasil, somando de 4% a 5% do Produto 
Interno Bruto, ou seja, entre US$ 87 a US$ 109 bi-
lhões. Nas exportações, registra participação entre 
13% e 14%, o correspondente entre US$ 44 e US$ 47 
bilhões. Quase um terço (30% a 32%) do superávit 
da balança comercial advém desse setor, com re-
ceita anual entre U$ 30 bilhões a US$ 32 bilhões.

Esses números demonstram que os setores 
mineral, do agronegócio, e do óleo e gás natu-
ral são os pilares que sustentam a economia e 
os empregos no Brasil.

Somados, respondem por 43% a 48% do PIB, 
movimentando anualmente US$ 1,05 trilhão, e 
sua participação é superior a dois terços (entre 
70% e 73%) do total das exportações nacionais, 
somando cerca de US$ 246 bilhões por ano.

O superávit desses três setores em 2023 foi 
208% maior do que o superávit total da balan-
ça comercial brasileira. O agro teve superávit de 
US$ 141 bilhões; óleo e gás, de US$ 26 bilhões, e 
o setor mineral, de US$ 32 bilhões, totalizando 
US$ 206 bilhões, ante US$ 98,8 bilhões de supe-
rávit da balança comercial.

Sem o extraordinário desempenho desses três 
setores, certamente a balança comercial brasi-
leira seria deficitária. Em consequência, have-
ria grande volatilidade na taxa de câmbio e o 
real estaria ainda mais desvalorizado em rela-
ção ao dólar.

Não faltam motivos, portanto, para que o go-
verno desenvolva programas de incentivo e ga-
ranta o respeito e segurança aos investidores des-
ses segmentos que são fundamentais para a eco-
nomia nacional.

Especificamente no caso do agronegócio, o 
Brasil deve estar muito atento à preservação da 
floresta amazônica, nosso maior bioma e reserva 
ambiental de importância global. Manter a flo-
resta em pé significa garantir o regime de chuva 
nas regiões agrícolas – graças aos rios voadores, 
não existe agricultura sem água – e a manutenção 
dos níveis das hidroelétricas, fundamental para a 
produção de energia que abastece o setor indus-
trial, outra fonte vital para a economia nacional.

O Brasil que dá certo e pode mais
Samuel Hanan é engenheiro com especialização nas áreas de macroeconomia, administração de empresas e finanças, empresário, e foi 

vice-governador do Amazonas (1999-2002). Autor dos livros “Brasil, um país à deriva” e “Caminhos para um país sem rumo”
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Adevastação ambiental 
que se abateu sobre a 
região de Valência, na 

Espanha,  muito semelhan-
te à que ocorreu no Estado do 
Rio Grande do Sul no come-
ço do ano. Nos dois casos, si-
tuações de chuva muito inten-
sas não tiveram o devido res-
paldo dos respectivos gover-
nos locais, que num caso (o 
do RS) adotou medidas para 
reduzir a proteção ambiental 
e no outro (Valência) afrou-
xou a vigilância ambiental, o 
que acabou por gerar cobran-
ças recíprocas posteriormen-
te. A respeito disso, o profes-
sor Renato Janine Ribeiro diz 
o seguinte: “Nós podemos per-
ceber que esses casos dão uma 
importante mensagem no to-
cante à ciência e no tocante 
ao que chamarei de ‘espíri-
to da modernidade’. A ciên-
cia pode prever que vai haver 
uma devastação ambiental, 
pode avisar com algumas ho-
ras antes; para isso, o gover-
no brasileiro criou há um pou-
co mais de dez anos o Cema-
den (Centro Nacional de Mo-
nitoramento e Alertas de De-
sastres Naturais). São natu-
rais, sim, mas você pode sa-
ber que vão acontecer, pode 
então tomar providências, po-
de colocar desde sirenes – co-
mo têm, se não me engano, 
em Petrópolis – até procurar 
tirar as pessoas das áreas de 
grande risco, construir mu-
ros de arrimo, enfim, há um 
conjunto de medidas que po-
dem ser tomadas no momento 
do acidente, mas também vo-
cê pode antever que existe ris-
co na região”, diz o colunista. 
“Existir risco não quer dizer 
que vai acontecer hoje, ama-
nhã ou depois de amanhã, ao 
contrário do que a previsão 
meteorológica diz, mas pode 
indicar que, sendo uma área 
de risco, nós devemos tomar 
medidas para isso, e infeliz-
mente nos dois casos houve 
um descaso em relação à ciên-
cia, pelo qual depois pagam 
sobretudo os mais pobres, os 
mais vulneráveis, os que têm 
menos influência sobre os res-
pectivos governos.”

Aqui Janine chama a atenção 
para o que acima referiu como 
espírito da modernidade, pois 
com a modernidade – bem dife-
rente do que acontecia no pas-
sado – tornou-se possível plane-
jar. “O planejamento é uma cria 
basicamente da Revolução Rus-
sa, o Estado soviético, recém-
-criado, criou o Ministério do 
Planejamento; por muito tem-
po foi comum chamar as eco-
nomias socialistas de planifica-
das e as economias ocidentais 
de não planificadas. Tudo mu-
dou depois da Segunda Guerra 
Mundial, quando muitos paí-
ses, inclusive o Brasil, adota-
ram o Ministério do Planeja-
mento, isso quer dizer que, pe-
lo conhecimento, mais uma vez 
científico, você consegue pegar 
as variáveis que estão interfe-
rindo em alguma coisa e pla-
nejar; então nós podemos pla-
nejar para o país um aumento 
muito grande do transporte co-
letivo”, conclui.

As chuvas em 
Valência e a 

importância do 
planejamento
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Projeto aprovado em regime de urgência nomeia viaduto no Jd. Primavera de Clauduir Aparecido Menes, o Cláudio Meskan, 
ex-vereador do município; parlamentares também apresentaram moção de pesar pelo falecimento de Gildo da Farmácia

Na última sessão da Câ-
mara de Sumaré, ocorrida 
nesta terça-feira (5), os ve-
readores aprovaram dois 
documentos de homena-
gem a personalidades do 
município falecidas nos 
últimos meses, o projeto 
de lei 154/2024 e a moção 
89/2024. A reunião aconte-
ceu no plenário do Legis-
lativo e contou com trans-
missão online.

Aprovado em regime de 
urgência, o projeto de lei 
denomina ‘Viaduto Clau-
duir Aparecido Menes - 
Cláudio Meskan’ o dispo-
sitivo que liga as avenidas 
Júlia de Vasconcellos Bu-
farah e Eugênia Biancala-
na Duarte, no Jardim Pri-
mavera. O projeto é auto-
ria dos vereadores Willian 
Souza (PT), Gilson Caver-
na (PSB), Lucas Agosti-
nho (União Brasil), Ulis-
ses Gomes (PT), Rudi-
nei Lobo (PSB), Alan Leal 
(PRD), Ney do Gás (PV), 
João Maioral (PDT) e Ro-

drigo Digão (União Brasil).
Cláudio Meskan foi ve-

reador em Sumaré na 15ª 
Legislatura (2013–2016) e 
na 16ª Legislatura (2017–
2020). Também foi ideali-

zador do evento Demoli-
car e atualmente ocupava 
o cargo de chefe de gabine-
te do vereador Gilson Ca-
verna. Meskan faleceu no 
dia 30 de setembro, aos 64 

anos, enquanto lutava con-
tra um câncer no pâncreas.

Os vereadores Andre da 
Farmácia (MDB) e Valdir 
de Oliveira (Republicanos) 
apresentaram a moção, 

de pesar pelo falecimen-
to de Hermenegildo Mai-
le, conhecido como Gil-
do da Farmácia. De acor-
do com a moção, “duran-
te anos, sua farmácia não 

Vereadores aprovaram projeto de lei e moção durante a sessão da última terça-feira

Câmara de Sumaré presta homenagem 
póstuma a personalidades da cidade

divulgação

O Shopping ParkCity 
Sumaré, primeiro e único 
centro de compras da ci-
dade, completa cinco anos 
no próximo dia 14, quinta-
-feira. E para celebrar es-
ta data marcante, prepa-
rou uma programação es-
pecial e gratuita que pro-
mete envolver e divertir o 
público. 

“São cinco anos de mui-
tas histórias compartilha-
das com nossos clientes. E 
para celebrar esse momen-
to histórico, organizamos 
várias surpresas e atrações 
para proporcionar a todos 
uma experiência inesque-
cível”, comenta Gisele Al-
vares, coordenadora de 
marketing do Shopping 
ParkCity Sumaré. 

Desfile de personagens 
temáticos, distribuição de 
docinhos aos clientes e um 
túnel de led onde o públi-
co poderá tirar fotos perso-
nalizadas fazem parte da 
programação que irá ani-
mar o Shopping ParkCity 
no dia do seu aniversário. 

E a festa não para por aí. 
Para cinco anos de aniver-
sário, cinco shows incrí-
veis. Entre os dias 14 e 18 
de novembro, de quinta 
a segunda-feira, o Shop-
ping ParkCity Sumaré vai 
se transformar em um 
grande palco para rece-
ber shows de diferentes 

bandas em homenagem a 
grandes artistas nacionais 
e internacionais. 

Na quinta-feira (14) a 
Banda Monallizza faz um 
show com alguns dos maio-
res sucessos de Tim Maia. 
Na sexta-feira (15), é a vez 
da Banda Legião Urbana 
Cover do Brasil reviver to-
da a poesia das canções do 
inesquecível Renato Russo.

Guns N’ Roses Cover 
Brazil, considerada uma 
das melhores bandas tri-
buto ao Guns, é a atração 
do sábado (16). No do-
mingo (17), quem se apre-
senta é a banda Living In 
Sin Bon Jovi Tribute e na 
segunda-feira (18), o show 

é com os sucessos de Raul 
Seixas, com a Banda Eco-
logia. Todas as apresenta-
ções são gratuitas, a par-
tir das 19h30, na Alameda 
ParkCity. Também em ho-
menagem aos cinco anos 
do Shopping ParkCity Su-
maré, a decoração de Na-
tal deste ano é exclusiva 
em comemoração ao ani-
versário. O empreendi-
mento ganhou iluminação 
especial e diversos itens 
decorativos nas áreas in-
terna e externa, como cor-
redores, Praça de Alimen-
tação, fachada e Alameda 
ParkCity, entre outros. 

O público poderá con-
templar a ambientação es-

pecial até o dia 5 de janeiro 
de 2025, desfrutando dos 
cenários para registrar fo-
tos dos momentos vividos 
no empreendimento du-
rante o período.

“Ao longo dos últimos 
cinco anos, o Shopping 
ParkCity Sumaré se con-
solidou como referência de 
compras e de lazer, propor-
cionando momentos ines-
quecíveis aos clientes. Com 
uma programação diversi-
ficada, queremos celebrar o 
aniversário reforçando ain-
da mais os laços com todo 
o nosso público”, comenta 
Leila Dada, coordenadora 
de administração geral da 
AD Shopping. 

Shopping ParkCity Sumaré celebra 
aniversário de cinco anos com 
programação especial e gratuita

Atrações e cinco shows marcam comemorações do centro de compras de Sumaré 

divulgação

váRIAs sURpREsAs

A preservação ambien-
tal por meio de atitudes 
conscientes, como o des-
carte correto do óleo de 
cozinha usado, vem sen-
do difundida pelo progra-
ma Olho Vivo, uma ini-
ciativa da BRK, conces-
sionária responsável pe-
los serviços de água e es-
goto em Sumaré, com o 
apoio da empresa Duque 
Sustentabilidade.

No município, já exis-
tem 18 pontos de coleta de 
óleo em diversas regiões 
para que a população rea-
lize o descarte correto e 
sem custo do resíduo. 

Dados divulgados em 
2021 pela Abiove (Asso-
ciação Brasileira das In-
dústrias de Óleos Vege-
tais) demonstram que, 
no Brasil, são consumi-
dos cerca de três bilhões 
de litros de óleo ao ano e, 
de cada quatro litros con-
sumidos, um é descarta-
do de forma incorreta. Is-
so representa 700 milhões 
de litros ao ano despeja-
dos de forma irregular.

Por isso, fazer a des-
tinação correta do óleo 
de cozinha usado é uma 
ação urgente por impac-
tar diretamente na pre-
servação ambiental e 
contribuir, por exemplo, 
para a preservação de 
córregos e rios da cidade.

Um dos pontos onde 
esse descarte incorreto 

ocorre é na rede coleto-
ra de esgoto – responsável 
por transportar o efluen-
te dos imóveis dos clien-
tes para as ETE’s (Estações 
de Tratamento de Esgoto) 
para ser tratado e, depois, 
devolvido limpo ao meio 
ambiente. Ao ser despeja-
do incorretamente nas re-
des coletoras, o óleo, com 
o tempo, se solidifica e 
se transforma em placas, 
que acabam obstruindo 
as tubulações e causan-
do extravasamentos de es-
goto. O resultado impacta 
não só o meio ambiente, 
mas também a saúde dos 
moradores.

Ao longo de 2024, a BRK 
vem incentivando a edu-
cação ambiental na co-
munidade por meio do 
programa Olho Vivo, ofe-
recendo palestras em es-
colas e outras instituições 
interessadas em se tornar 
pontos de coleta de óleo 
de cozinha usado. A ini-
ciativa dissemina infor-
mações sobre o uso corre-
to das tubulações de esgo-
to e a importância da des-
tinação adequada do óleo.

DEsCARTE CoRRETo
Quer fazer parte desse 

time consciente e descar-
tar o óleo corretamente? 
É fácil! Armazene o óleo 
usado em uma garrafa pet 
e depois leve até um dos 
pontos de coleta mais pró-
ximo a você: https://www.
brkambiental.com.br/su-
mare/coleta-de-oleo .

Sumaré tem 18 
pontos de coleta 
de óleo de cozinha

pRogRAmA olho vIvo
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foi apenas um estabeleci-
mento comercial, mas um 
local onde as pessoas en-
contravam acolhimento, 
solidariedade e atenção, 
recebendo de Gildo não 
apenas medicamentos, 
mas também conselhos, 
palavras amigas e gestos 
de generosidade”.

O projeto de lei 13/2023, 
que concede passe livre 
nos ônibus do município 
de Sumaré em campa-
nhas de vacinação, elei-
ções e dias de realiza-
ção do Enem (Exame Na-
cional do Ensino Médio), 
saiu da ordem do dia por 
apresentação de emenda. 
A proposta é do vereador 
Willian Souza. Já o proje-
to144/2023, de autoria do 
vereador Sirineu Araújo 
(PRTB), que autoriza o Po-
der Executivo a instituir o 
Programa de Capacitação 
e Amparo psicológico para 
mães ou tutores legais de 
pessoas com TEA (Trans-
torno do Espectro Autista), 
saiu novamente da pauta, 
por pedido de vista do ve-
reador Willian Souza.
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Durante sua apresentação, hidrólogo e 
professor Antônio Zuffo destacou um 
padrão climático que prevê ocorrência 
de crises hídricas em intervalos de 
aproximadamente 11 anos

Reconhecendo a respon-
sabilidade coletiva de cui-
dar bem da água, a Coden 
Ambiental, empresa muni-
cipal responsável pelos ser-
viços de Saneamento Bási-
co de Nova Odessa reuniu 
no Teatro Municipal na ma-
nhã de terça-feira (5) auto-
ridades, lideranças comu-
nitárias e religiosas, educa-
dores, gestores de condomí-
nios e representantes de en-
tidades assistenciais para a 
palestra ‘Variação do clima 
e seus impactos na infraes-
trutura hídrica’, ministra-
da pelo hidrólogo e profes-
sor da Unicamp (Universi-
dade de Campinas) Antô-
nio Carlos Zuffo.

Durante sua apresenta-
ção, o professor Zuffo anali-
sou o comportamento hídri-
co da região de São Paulo e 
as Bacias PCJ e destacou um 
padrão climático, conheci-
do como Ciclo de Schwabe, 
que prevê a ocorrência de 
crises hídricas em interva-

los de aproximadamente 11 
anos. Zuffo também men-
cionou crises anteriores em 
2003 e 2014/15 e, de acordo 
com ele, se esse padrão se 
repetir, o próximo evento 
hidrológico extremo é espe-
rado entre 2025 e 2027.

Na abertura, o prefeito 
Claudio Schooder, o Leiti-
nho (PSD) falou sobre os in-
vestimentos do seu gover-
no na segurança hídrica do 
município, destacando a 
conclusão da ETA (Estação 
de Tratamento de Água) 2 – 
Santo Ângelo e as obras pa-
ra levar água encanada à 
região do Pós-Anhangue-
ra. “Temos trabalhado mui-
to para que não falte água 
em Nova Odessa com obras 
e serviços que estão recu-
perando os recursos exis-
tentes e agregando novas 
melhorias”, afirmou.

Presidente da Coden, 
Elsio Boccaletto anunciou 
uma parceria com a Pre-
feitura, através da Secre-
taria de Obras, Projetos e 
Planejamento Urbano, pa-
ra a elaboração de um pla-

no de recuperação da vege-
tação ciliar às margens das 
nascentes do município. “A 
ordem de serviço da prefei-
tura já foi assinada e, em 
breve, teremos um crono-
grama e os projetos a serem 
desenvolvidos”, explicou.

EFEiTo JoSÉ
Zuffo ainda abordou a 

questão das vazões Q7,10, 
que representam a média de 
sete vazões diárias conse-
cutivas, podendo se repetir, 
em média, uma vez a cada 
dez anos. Ele alertou que es-
sas vazões estão diminuindo 
nos rios da região devido ao 

“Efeito José”, fenômeno que 
causa longos ciclos de perío-
dos úmidos e secos, com in-
tervalos de 30 a 50 anos.

Para exemplificar, o pro-
fessor citou na Bacia do Rio 
Camanducaia, onde a va-
zão Q7,10 caiu de 8,03 m³/s 
no período úmido anterior 
para 2,78 m³/s no período 
seco atual. Segundo Zuffo, 
esse declínio é preocupan-
te, pois indica uma fase de 
estresse hídrico que pode 
durar mais 30 anos.

Além dos ciclos regulares, 
Zuffo mencionou também o 
“Efeito Noé”, que se refere a 
eventos climáticos extremos 

e pontuais. Esses são impre-
visíveis e podem causar da-
nos significativos em curto 
prazo. Um exemplo recen-
te foram as precipitações no 
Rio Grande do Sul em maio 
deste ano, que ficaram 455% 
acima da média histórica.

Zuffo também chamou 
a atenção para os possíveis 
impactos de uma nova cri-
se, como a redução da ge-
ração de hidroeletricidade 
e a queda da produtividade 
agrícola devido à diminui-
ção das chuvas.

SEGUraNça HÍdrica
Para minimizar os im-

pactos das futuras crises e 
aumentar a segurança hí-
drica, Zuffo recomendou 
aos gestores duas medidas 
principais. Uma delas é con-
siderar as variações clima-
tológicas extremas, como os 
ciclos do “Efeito José”, nos 
planos de longo prazo para 
Abastecimento, Energia, Ir-
rigação e Indústria.

Outra, é a construção de 
reservatórios adicionais de 
regularização, que podem 
armazenar água durante 
períodos de abundância e 
liberá-la durante períodos 
de seca, ajudando a manter 
um fornecimento estável.

Especialista da Unicamp considera 
possível crise hídrica entre 2025 e 2027
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Prefeito Leitinho falou sobre os 
investimentos do seu governo na 
segurança hídrica do município

“É um marco histórico 
na Saúde Pública de Nova 
Odessa.” Assim o prefeito 
Cláudio Schooder, o Leiti-
nho (PSD) confirmou nes-
ta quarta-feira (6) a realiza-
ção, nesta semana, da pri-
meira cirurgia de implan-
te de marcapasso definiti-
vo realizada na cidade em 
toda a história O procedi-
mento no paciente A.T.E., 
de 73 anos, só foi possível 
porque o HMNO (Hospital 
e Maternidade Municipal) 
conta agora com uma UTI 
(Unidade de Terapia Inten-
siva) na retaguarda do Cen-
tro Cirúrgico.

“O paciente foi admitido 
na Unidade de Terapia In-
tensiva Municipal em es-
tado grave, com apenas 20 
batimentos cardíacos por 
minuto, devido a um blo-

queio atrioventricular total. 
Diante desse quadro crítico, 
foi implantado inicialmen-
te um marcapasso provisó-
rio, que estabilizou seus ba-
timentos”, explicou o secre-
tário-adjunto de Saúde, Gle-
berson Miano.

“O sucesso desse mar-
co histórico na nossa Re-
de Municipal de Saúde só 
foi possível graças à nos-
sa infraestrutura de pon-
ta e também à presen-
ça do cardiologista Mau-
rício de Almeida Ferrei-
ra, renomado especialista 
na área e responsável pe-
la intervenção e participa-
ção do médico arritmolo-
gista Fernando Cândido”, 
acrescentou o adjunto.

“Este evento represen-
ta um avanço significativo 
na qualidade dos serviços 
de Saúde em Nova Odessa, 
destacando a importância 
do investimento em tecno-

logia e profissionais quali-
ficados para oferecer aten-
dimento de excelência aos 
pacientes da região”, com-
pletou o prefeito Leitinho.

a UTi
Inaugurada há exatos 

quatro meses, a nova UTI 
do Hospital e Maternidade 
Municipal de Nova Odes-
sa Doutor Acílio Carreon 
Garcia já atendeu a 88 pa-
cientes da cidade, que ne-
cessitavam de suporte 
avançado de vida. Desse 
total, 67 pacientes já tive-
ram alta da terapia inten-
siva. Na terça-feira (5), por 
exemplo, havia três pes-
soas sob cuidados inten-
sivos da equipe altamen-
te capacitada da Unidade.

Com uma equipe multi-
disciplinar altamente capa-
citada, mantida por recur-
sos próprios da prefeitura, 
100% municipal e chefia-

da pelo experiente médi-
co intensivista e cardiolo-
gista Mauricio de Almeida 
Ferreira, a nova UTI vem 
reduzindo drasticamente 
a mortalidade dos pacien-
tes que precisam de supor-
te avançado.

A obra civil não gerou 
custos aos cofres muni-
cipais, tendo sido viabili-
zada pela atual gestão via 
contrapartidas junto à Mi-
das Incorporadora e Ad-
ministradora Ltda. A em-
presa investiu cerca de R$ 
2,5 milhões na obra civil 
do prédio.

Os demais sistemas – co-
mo as redes de gases hospi-
talares (ou de oxigênio), ló-
gica e de ar-condicionado, 
incluindo um sistema de 
exaustão com pressão ne-
gativa – foram instalados 
pela Prefeitura, que tam-
bém arca com os custos 
mensais do serviço.

UTI do Hospital de Nova Odessa realiza 
1º implante de marcapasso definitivo

Paciente de 73 anos passou por cirurgia de implante de 
marcapasso definitivo na UTi do Hospital de Nova Odessa
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Operação da
Polícia Rodoviária 
apreende dez motos 
na Anhanguera Cidades

Na terça-feira (5), a Câ-
mara Municipal de Hor-
tolândia sediou o 14º En-
contro da Apel (Associa-
ção Paulista das Escolas 
do Legislativo e Contas), 
um evento voltado para o 
aprimoramento das Esco-
las do Legislativo do Esta-
do de São Paulo. O encon-
tro contou com a participa-
ção de autoridades e repre-
sentantes de escolas legis-
lativas, incluindo o Insti-
tuto do Legislativo Paulis-
ta da Alesp (Assembleia Le-
gislativa do Estado de São 
Paulo) e representantes de 
21 municípios paulistas.

O presidente da Câmara 
de Hortolândia, Edivaldo 
Sousa Araújo, que fundou 
a Escola do Legislativo de 
Hortolândia neste ano, des-
tacou o impacto que o novo 
órgão tem gerado na comu-
nidade local e agradeceu as 
parcerias que contribuíram 
para o desenvolvimento do 
projeto. “É gratificante ver 
o crescimento e o fortaleci-
mento da nossa Escola do 
Legislativo, que tem um pa-
pel importante na forma-
ção e capacitação dos servi-

Encontro da APEL na Câmara de Hortolândia discute 
eficiência e especialização das escolas do legislativo 

Evento contou com a participação de autoridades, representantes 
de escolas legislativas e representantes de 21 municípios paulistas
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Ação realizada nesta quarta-feira com funcionários municipais no Paço registrou a doação de cerca de 800 brinquedos 

Praticar um gesto de soli-
dariedade e, ainda, alegrar 
o Natal de crianças em si-
tuação de vulnerabilidade 
social. Foi com este obje-
tivo que servidores públi-
cos de Hortolândia parti-
ciparam, nesta quarta-fei-
ra (6), do ‘Dia D da campa-
nha ’Hortolândia Solidária: 
Alegre Uma Vida’, de inicia-
tiva do Fundo Social de So-
lidariedade. A ação mobi-
lizou a arrecadação de 768 
brinquedos novos no Pa-
lácio dos Migrantes ‘Paço 
Municipal Prefeito Angelo 
Augusto Perugini’.

Ao som de clássicos da 
música popular brasileira 
interpretados pelo Quinte-
to Cultura, grupo musical 
da Secretaria de Cultura, 
os servidores públicos fi-
zeram doações de brinque-
dos novos. A recepção dos 
servidores também contou 
com o carisma e alegria do 
palhaço Shita Yamashita, 
equilibrista em perna de 
pau. Entre carrinhos, bo-
necas, bolas, casinhas e ou-
tros brinquedos infantis, a 
ação no Paço Municipal 
com os servidores públicos 
buscou influenciar a comu-
nidade, como explica a pre-
sidente do Fundo Social de 
Solidariedade de Hortolân-
dia, Maria dos Anjos.

“Quero manifestar mi-
nha gratidão a cada ser-
vidor de Hortolândia que 

aderiu à campanha de arre-
cadação de brinquedos. Es-
ta ação demonstra o amor 
que existe no coração de 
cada um. O ‘Dia D’ no Pa-
ço Municipal busca sen-
sibilizar os servidores pú-
blicos, mas a ideia é tam-
bém fazer um convite para 
que a população colabore 
com a campanha, para dei-
xar mais alegre o Natal das 
nossas crianças”, comenta 
Maria dos Anjos.

Presente na mobilização 
interna organizada no Pa-

ço Municipal, o prefeito de 
Hortolândia, Zezé Gomes 
(Republicanos), enfatizou 
os esforços dos servidores 
públicos municipais. “Mais 
uma vez realizamos o ‘Dia 
D’ da campanha de arreca-
dação de brinquedos. Esta 
é uma ação muito impor-
tante neste final de ano. Ao 
trazerem os brinquedos, os 
servidores alegram o cora-
ção de uma criança. Grati-
dão a todos os servidores 
que participaram”, decla-
rou Zezé Gomes.

Servidora pública há 15 
anos, a recepcionista da Se-
cretaria de Habitação, Seve-
rina Farias da Silva Soares, 
costuma participar de di-
versas campanhas solidá-
rias promovidas pela prefei-
tura. “Todos os anos eu par-
ticipo das campanhas. Eu 
me sinto muito feliz em po-
der participar. Eu acho mui-
to importante participar 
desta campanha dos brin-
quedos, porque as crianças 
merecem e ficam muito fe-
lizes em receber um pre-

sentinho, uma lembranci-
nha”, afirma Severina.

Se o espírito de solidarie-
dade motiva os servidores 
mais antigos, com os servi-
dores mais novos não é di-
ferente, como demonstra a 
assistente administrativo da 
Secretaria de Planejamen-
to Urbano, Tamires Rodri-
gues, servidora pública há 
quatro anos. “No ano pas-
sado eu também participei 
da campanha e achei muito 
legal ver todo mundo se re-
unir para levar brinquedos 

para as crianças que não 
têm condições, para dei-
xar o Natal delas mais fe-
liz. Quando eu era criança, 
eu gostava de ganhar brin-
quedos. Então, poder pro-
porcionar isso para outras 
crianças é muito gratifican-
te”, revela Tamires.

De acordo com o Fun-
do Social de Hortolândia, 
depois de serem arrecada-
dos, os brinquedos passam 
por uma triagem, que tem 
a finalidade de corrigir 
imperfeições, realizar pe-
quenos reparos em brin-
quedos usados e customi-
zar os presentes de acor-
do com a idade e sexo das 
crianças. Após a triagem, 
os brinquedos serão des-
tinados a entidades assis-
tenciais da cidade. Com a 
ação desta quarta-feira, a 
campanha ‘Hortolândia 
Solidária: Alegre Uma Vi-
da’ registra, desde outu-
bro, a doação de cerca de 
3,8 mil brinquedos.

Quem quiser colaborar 
com a campanha “Hor-
tolândia Solidária: Alegre 
Uma Vida” pode compare-
cer a um dos 17 pontos de 
coleta de brinquedos espa-
lhados por Hortolândia. In-
teressados em realizar doa-
ções de brinquedos também 
podem comparecer à sede 
do Fundo Social, localizada 
na Rua José Athanázio Bue-
no, 260, na Vila Santana. As 
arrecadações de brinquedos 
serão realizadas até o dia 06 
de dezembro.

Brinquedos arrecadados vão passar por triagem e serão destinados a entidades assistenciais da cidade

Campanha de Doação de Brinquedos 
mobiliza servidores de Hortolândia
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Representante a Esco-
la do Legislativo de Hor-
tolândia, Jocelene Cardo-
so, agradeceu a presença e 
o apoio recebido ao longo 
da criação da instituição. 
“Desde que o presidente 
Edivaldo me chamou para 
montar a escola, fizemos 
uma longa caminhada em 
busca de informações im-
portantes para que a Esco-
la do Legislativo de Hor-
tolândia estivesse alinha-
da com as necessidades da 
população.”

Durante o encontro, fo-
ram também apresentados 
projetos de diversas Esco-
las do Legislativo, contri-
buindo para o aprendizado 
e a inspiração das câmaras 
que planejam a criação de 
suas próprias escolas. Es-
tiveram presentes no even-
to representantes das esco-
la e dos poderes legislati-
vos das cidades de Araras, 
Arthur Nogueira, Bragan-
ça Paulista, Barueri, Cam-
pinas, Capivari, Dumont, 
Embu das Artes, Indaia-
tuba, Itapevi, Itu, Jagua-
riúna, Louveira, Mairipo-
rã, Monte Mor, Pedreira, 
Porto Feliz, São José do Rio 
Pardo, São José do Rio Pre-
to e Sumaré.

dores e na aproximação do 
Legislativo com a comuni-
dade. Agradeço profunda-
mente o apoio e parceria da 
Abel, da Apel, da Elecamp 
e da Escola do Legislativo 
de Araras, que foram fun-
damentais para a realiza-
ção deste evento e para o 
fortalecimento da nossa es-
cola”, afirmou o presidente.

Com o objetivo de refor-
çar a especialização e a efi-
ciência no funcionamento 
das Escolas do Legislativo, 
o evento trouxe informa-
ções valiosas sobre melho-
res práticas, contratações e 

gestão. Nelly Castanheira, 
diretora da Elecamp (Esco-
la do Legislativo de Cam-
pinas), destacou a impor-
tância do compartilhamen-
to de experiências para en-
contrar soluções práticas às 
demandas diárias. “Peguem 
as informações que vocês 
receberam aqui e achem a 
melhor forma de solucionar 
seus problemas e criar no-
vas oportunidades. Talvez 
misturando algumas coisas 
de cada escola vocês con-
sigam fazer muitas melho-
rias em suas Escolas Legis-
lativas”, aconselhou Nelly.

Roberto Lamari, presi-
dente da Abel (Associação 
Brasileira das Escolas do 
Legislativo e de Contas), 
reforçou a relevância da 
troca de experiências en-
tre as escolas e a necessi-
dade de alinhamento com 
os departamentos jurídi-
cos para garantir a con-
formidade com as normas 
do Tribunal de Contas. 
Ele também mencionou 
o crescimento expressivo 
das Escolas do Legislati-
vo, que hoje somam mais 
de 80 no estado e 400 em 
todo o Brasil.

O presidente da Apel, 
Adalberto Graciano, abor-
dou a necessidade de adap-
tação dos projetos para res-
ponder às necessidades das 
comunidades atendidas. 
“Todos nós enfrentamos 
problemas desde a implan-
tação das nossas escolas. 
Com as informações que 
trocamos aqui e nos nos-
sos grupos da ABEL e da 
APEL, vamos construindo 
escolas cada vez melhores e 
que atendam cada vez mais 
a demanda da população, 
servidores e vereadores”, 
declarou Graciano.
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TCE aprova contas de 2022 de Zezé 
Gomes, cita superávit e investimentos

A Defesa Civil do Esta-
do de São Paulo alerta pa-
ra chuvas de forte intensi-
dade que atingirão todas as 
regiões do território pau-
lista entre esta quinta-fei-
ra (7) e sexta-feira (8). Os ní-
veis de acumulados de chu-
va poderão variar entre al-
tos e muito altos. Nas re-
giões de Marília e Presiden-
te Prudente, os níveis esta-
rão altos. Já na Capital, re-
gião metropolitana de São 
Paulo, Vale do Ribeira, re-
giões de Itapeva, Sorocaba, 
Campinas, Baixada Santis-
ta, litoral norte, Vale do Pa-
raíba, São José do Rio Preto, 
Araçatuba, Barretos, Fran-
ca e Ribeirão Preto, o nível 

Defesa Civil alerta para fortes chuvas nos 
próximos dias e instala gabinete de crise

Gabinete de crise será instalado nesta quinta-feira para garantir pronta resposta à população

divulgação
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A economia de Hortolân-
dia mantém bom desempe-
nho este ano. Prova disso 
é que o município teve sal-
do positivo de 281 vagas de 
emprego, em setembro. O 
dado consta no Caged (Ca-
dastro Geral de Emprega-
dos e Desempregados), di-
vulgado pelo Ministério do 
Trabalho e Emprego. O le-
vantamento mostra que a 
cidade abriu 2.554 vagas 
com carteira assinada. Já 
no mesmo período foram 
feitas 2.273 demissões.

Segundo a Secretaria de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Trabalho, Turismo e 
Inovação, o saldo registra-
do foi de 95 vagas a mais 
em relação a agosto, e de 
238 vagas a mais do que se-
tembro do ano passado.

O saldo foi influenciado 
principalmente pela reto-
mada da indústria, que teve 

saldo negativo de -30 vagas 
em agosto, e aumentou pa-
ra 124 em setembro. Outro 
setor que ampliou a quan-
tidade de vagas criadas foi 
o de serviços, que registrou 
122 vagas em agosto e am-
pliou para 139 em setem-
bro. O terceiro setor que 
mais empregou foi a cons-
trução civil, com 71 vagas 
criadas em setembro.

O secretário de Desenvol-
vimento Econômico, Tra-
balho, Turismo e Inovação, 
Dimas Corrêa Pádua, expli-
ca que os três setores costu-
mam ser os que mais em-
pregam na cidade. Segun-
do ele, o saldo positivo re-
flete o momento de norma-
lidade que a economia apre-
senta em âmbito nacional.

“Apesar de não ter sido 
uma quantidade grandiosa 
de vagas formais criadas, o 
saldo registrado pelo muni-

cípio ficou dentro da expec-
tativa. Em consonância com 
a política de cuidar das pes-
soas, estimulada pelo pre-
feito Zezé Gomes, esse saldo 
positivo é resultado do tra-
balho e dos investimentos 
públicos, por meio de vá-
rias obras em andamento, 
que a Administração Mu-
nicipal está realizando pa-
ra fortalecer a economia da 
cidade, gerar mais empre-
go e renda para as pessoas 
e atrair a vinda de mais em-
presas para o município. In-
clusive, há algumas indús-
trias grandes que entraram 
em contato com a Prefeitu-
ra. Elas estão em processo 
de sondagem para avaliar 
a possibilidade de virem se 
instalar em Hortolândia”, 
destaca o secretário.

É exatamente para fo-
mentar ainda mais o cres-
cimento da cidade que a 

Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, Traba-
lho, Turismo e Inovação, 
tem realizado ações volta-
das para diferentes setores, 
nos últimos meses.

Dentre as recentes ações 
implementadas estão a pa-
lestra ministrada pelo se-
cretário estadual de De-
senvolvimento Econômico, 
Jorge Lima, no fim de outu-
bro, na Câmara Municipal, 
para lideranças empresa-
riais e agentes econômicos 
locais e regionais; partici-
pação na 13ª Feira do Em-
preendedor Sebrae (Servi-
ço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empre-
sas), na qual o município 
levou os empresários que 
integram a recém-criada 
Associação dos Produtores 
de Pão de Queijo de Horto-
lândia e Adjacências; e vin-
da da escola técnica do Se-

nac (Serviço Nacional de 
Aprendizagem Comercial).

CoMÉrCIo
Um dos grandes desafios 

da Prefeitura na área eco-
nômica é fomentar o co-
mércio local. O secretário 
Dimas Corrêa Pádua res-
salta que o município tem 
procurado implementar 
ações para estimular a po-
pulação a consumir produ-
tos, bens e serviços produ-
zidos dentro da cidade, e 
assim evitar que os mora-
dores saiam para gastar em 
outras localidades e regiões 
vizinhas. Mas ele ressalta 
que também é importante 
que os empreendedores da 
cidade façam investimen-
tos e melhorias em seus ne-
gócios e estabelecimentos 
para atrair os moradores.

De acordo com o secretá-
rio, a massa salarial (soma 

dos rendimentos de todos 
os trabalhadores da cidade) 
do município é em torno de 
R$ 330 milhões por mês. A 
meta é fazer com que 80% 
desse valor fique na cida-
de. Atualmente, o municí-
pio consegue fazer com que 
30% da massa salarial men-
sal seja gasta com consumo 
no comércio local. 

Para estimular o comér-
cio local, a Secretaria de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Trabalho, Turismo e 
Inovação, finaliza a elabo-
ração de um decreto que 
visa regulamentar a parti-
cipação de micro e peque-
nas empresas e MEIs (Mi-
croempreendedores Indi-
viduais) nos processos de 
compras e contratações pú-
blicas, no valor de até R$ 
80.000,00, feitos pela Admi-
nistração Municipal. 

| da Redação

Caged mostra Hortolândia com saldo positivo de 281 vagas de emprego

Parecer do Tribunal de Contas do Estado frisa que administração do prefeito hortolandense superou percentuais 
obrigatórios de investimentos em Educação e Saúde e teve desempenho positivo em aspectos fiscais e orçamentários

O TCE-SP (Tribunal de 
Contas do Estado de São 
Paulo) emitiu parecer favo-
rável à aprovação das con-
tas do prefeito de Hortolân-
dia, Zezé Gomes (Republi-
canos), referentes ao exer-
cício 2022. A decisão, toma-
da pela primeira câmara do 
TCE, reconhece que a gestão 
municipal cumpriu com os 
índices constitucionais e le-
gais, alcançando superávits 
orçamentário e financeiro. 
A análise teve como relator 
o conselheiro Marco Auré-
lio Bertaiolli, e contou com 
a presença dos conselheiros 
Antonio Roque Citadini, pre-
sidente, e Dimas Ramalho.

O parecer destaca que a 
administração de Horto-
lândia, sob a gestão de Ze-
zé Gomes, atingiu os per-
centuais obrigatórios em 
investimentos em Educa-
ção e Saúde, além de apre-
sentar um desempenho po-
sitivo em aspectos fiscais e 
orçamentários.

Entre os pontos princi-
pais mencionados no pa-
recer, o TCE-SP enfatiza 
o investimento de 29,6% 
das receitas municipais 
em Educação, superando 
o percentual mínimo exi-
gido pela Constituição de 
25%. As despesas com o 
Fundeb (Fundo de Manu-

tenção e Desenvolvimento 
da Educação Básica) atin-
giram 94,16% aplicados na 
remuneração do magisté-
rio, o que denotou a gestão 
voltada à valorização dos 
profissionais da educação.

No setor de Saúde, ou-
tro critério constitucional 
também foi cumprido, com 

a aplicação de 24,92% das 
receitas em despesas com 
saúde pública, bem acima 
do mínimo de 15% deter-
minado pela legislação. 

O município encerrou 
o ano de 2022 com um su-
perávit orçamentário de 
1,31%, refletindo um equi-
líbrio financeiro positivo. 

Município, sob a gestão de Zezé Gomes, encerrou 2022 com superávit orçamentário de 1,31%
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das de chuva forte, além de 
condições para temporais.

Diante deste cenário, o 
Governo de São Paulo irá 
instalar a partir das 8h des-
ta quinta-feira (7) o gabine-
te de crise para garantir a 
pronta resposta à popula-
ção em caso de emergência 
causada pelas chuvas pre-
vistas para estes dois dias 
em todo o estado. As em-
presas de energia elétrica 
e abastecimento de água 
terão um representante no 
gabinete, permitindo uma 
comunicação mais ágil e 
ações mais efetivas de mo-
nitoramento e controle.

reCoMenDAções
4 Evite lugares abertos, 

como praias, campos de fu-
tebol e estacionamentos;

4 Evite ficar perto de ob-
jetos altos e isolados, co-
mo árvores, postes, caixas 
d’água e quiosques;
4 No momento da chu-

va mantenha distância de 

aparelhos e objetos ligados 
à rede elétrica, como gela-
deiras, fogões e TVs;

4 Evite tomar banho du-
rante a tempestade;

4 Em caso de ventos for-
tes, tenha cuidado com a 
queda de árvores, postes, 
fios e semáforos;

4 Não desafie a força das 
águas, não tente transpor 
uma enxurrada ou andar 
em áreas de alagadas;

4 Se estiver em uma área 
de encosta, observe sinais 
de movimentação do solo, 
como rachaduras nas pa-
redes, árvores e postes in-
clinados, e água lamacenta;
4 Se um fio energizado 

cair sobre o veículo, per-
maneça dentro do carro 
e ligue para o serviço de 
emergência.
4 Para receber alertas 

da Defesa Civil, envie um 
SMS com o CEP da região 
para o número 40199 ou 
acompanhe as redes so-
ciais pelo @defesacivilsp.

de acumulado de chuva se-
rá muito alto.

A Defesa Civil destaca 
atenção especial para as 
regiões de Bauru e Arara-

quara, pois os níveis serão 
ainda mais elevados. Essas 
chuvas poderão vir acom-
panhadas de raios, rajadas 
de vento e possibilidade de 

granizo. Este alerta é de-
vido à passagem de uma 
frente fria pela costa da re-
gião sudeste, a qual cria-
rá condições para panca-

Esse resultado foi avaliado 
positivamente pelos conse-
lheiros, que destacaram a 
gestão responsável dos re-
cursos públicos. O parecer 
ressalta que Hortolândia 
obteve conceitos “B+” no 
Índice de Ambiente Muni-
cipal (I-AMB) e “B” nos in-
dicadores I-Fiscal, ICidade 
e I-Gov-TI, parte do Índice 
de Efetividade da Gestão 
Municipal (IEG-M), utiliza-
dos pelo TCE-SP para mo-
nitorar a efetividade da ad-
ministração pública.

Segundo o TCE, “não 
compete à administração 
cumprir tão somente as 
obrigações formais de dire-
cionamento de recursos. O 
gestor também deve pautar 
sua atuação no princípio da 
eficiência, debruçando-se 
sobre o caráter finalístico 
dos gastos, especialmente 
na implementação efetiva 
dos direitos fundamentais 
e políticas públicas”.

Apesar dos resultados fa-
voráveis, o Tribunal emi-
tiu recomendações, suge-
rindo que a administração 

busque melhorias em ou-
tros indicadores do IEG-
-M para aprimorar ainda 
mais a gestão dos recursos 
públicos. As áreas mencio-
nadas pelo Tribunal como 
passíveis de avanço apon-
tam para a necessidade de 
um planejamento contínuo 
e estratégico.

O TCE recomendou o 
aperfeiçoamento do sis-
tema de controle inter-
no, com a possibilidade de 
criação de um cargo efeti-
vo de controlador e ajustes 
no planejamento orçamen-
tário, de acordo com as leis 
de responsabilidade fiscal 
e orçamento público, para 
reduzir o volume de altera-
ções no orçamento ao lon-
go do exercício. O tribunal 
indicou também a regulari-
zação de imóveis do muni-
cípio, cumprimento da or-
dem cronológica de paga-
mentos, controle das horas 
extras, aplicação das emen-
das parlamentares, e ob-
tenção do Auto de Vistoria 
do Corpo de Bombeiros pa-
ra os imóveis municipais.



últimos 12 meses 

Em fim de mandato, governo 
Brischi abre investigação contra 
guarda municipal após 99 faltas

O Sindsmor (Sindicato 
dos Servidores Públicos 
de Monte Mor) comemo-
ra 17 anos no mês de no-
vembro. Em discurso na 
sessão ordinária desta se-
gunda-feira (4), o vereador 
Paranhos (MDB) comen-
tou a importância da enti-
dade nessa última década 
e no atual mandato. 

“O órgão foi imprescin-
dível na vida do servidor 
público”, afirmou, desta-
cando a relevância do sin-
dicato “na vida de mui-

tos munícipes”. “O Sinds-
mor, além de acolher a de-
manda do servidor públi-
co, também tem ações vo-
luntárias que chegam dire-
to aos cidadãos”, afirmou.

Paranhos exibiu um ví-
deo que conta a história 
do sindicato desde a fun-
dação - e que cita, inclu-
sive, as negociações sala-
riais realizadas, as vitórias 
conquistadas para catego-
rias do funcionalismo e a 
intensificação das perse-
guições políticas nos últi-
mos quatro anos. 

O parlamentar cumpri-
mentou Márcia Muniz, pre-

sidente do sindicato, pre-
sente no Plenário. E ma-
nifestou expectativas de 
que o órgão, “que foi mui-
to atuante nesse governo”, 
não precise ser “tão atuan-
te” no próximo. “Isso vai 
depender exclusivamente 
do futuro prefeito”, disse. 

Entre as vitórias conquis-
tadas pelo Sindsmor, citadas 
no vídeo exibido por Para-
nhos, estão a licença-prê-
mio, o auxílio nutricional, 
as reestruturações salariais 
de categorias. Reconheci-
mentos, como uma Moção 
de Apoio da Câmara, em 
2007, são mencionados.

Sindsmor foi imprescindível na 
vida do servidor, diz Paranhos

17 ANos de fuNdAção

divulgação

“O Sindsmor, além de acolher a demanda 
do servidor público, também tem ações 
voluntárias que chegam direto aos 
cidadãos”, afirmou Paranhos
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Prefeitura de Monte Mor instaurou apuração administrativa e vai analisar possíveis faltas não justificadas e longos 
períodos de afastamento de servidor público municipal; funcionário tem direito à defesa, mas pode ser demitido

Em meio aos últimos 
dias de mandato, o gover-
no Edivaldo Brischi (PSD) 
iniciou somente agora um 
processo de investigação 
administrativa contra um 
servidor da Guarda Civil 
Municipal que teria acu-
mulado 99 faltas não justi-
ficadas e ‘longos períodos’ 
de afastamento médico nos 
últimos 12 meses, segun-
do alega a prefeitura. A me-
dida visa apurar responsa-
bilidades do servidor, cujo 
comportamento foi consi-
derado pelo governo, em 
documento oficial, como 
potencial ‘violação dos de-
veres funcionais’.

O secretário de Seguran-
ça do município, Adriano 
Vieira Serra, assinou a por-
taria após receber um re-
latório da diretoria de Re-
cursos Humanos que deta-
lha as ausências do servi-
dor. Segundo o documen-

to, o servidor teria somado 
99 faltas injustificadas até 
a data do relatório e mais 
de 48 dias de ausência con-
secutiva sem justificativa, 
descumprindo normas de 

assiduidade, pontualida-
de e zelo que regulamen-
tam a atuação dos guardas 
municipais.

O secretário argumen-
ta que a investigação tem 

respaldo na Lei Comple-
mentar 10/2007, que regu-
la o comportamento dis-
ciplinar da Guarda Civil 
Municipal de Monte Mor. 
O regulamento descreve 

que os membros da Guar-
da devem demonstrar assi-
duidade, obediência às leis, 
correção de atitude e res-
peito à coisa pública. Além 
disso, a legislação estabe-

Administração apura conduta de membro da GCM de Monte Mor após relatório detalhando ausências
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lei
ComplemeNtAR
Secretário de 
Segurança do 
município, Adriano 
Serra, instaurou 
inquérito
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lece que o não compareci-
mento ao trabalho por mais 
de 30 dias consecutivos, ou 
mais de 60 dias intercala-
dos dentro de um ano, po-
de levar à demissão, salvo 
em casos de força maior ou 
coação ilegal.

O secretário justificou a 
instauração do inquérito 
com base em lei comple-
mentar. O inquérito ad-
ministrativo dará ao ser-
vidor o direito ao contra-
ditório e à ampla defesa, 
conforme prevê a legisla-
ção municipal. 

A comissão encarrega-
da da investigação terá um 
prazo inicial de 90 dias pa-
ra concluir o inquérito, po-
dendo prorrogar esse perío-
do caso o Corregedor-Geral 
da Guarda julgue necessá-
rio. A depender do resulta-
do da apuração, servidor 
poderá enfrentar sanções, 
incluindo a possibilida-
de de demissão. Essa ação 
ocorre em um momento de 
transição da gestão.
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Professores de língua in-
glesa da rede municipal de 
ensino de Hortolândia par-
ticiparam da formação con-
tinuada online ‘Multiletra-
mentos/sujeitos da infância’, 
promovida pela prefeitura, 
na noite desta segunda-fei-
ra (4). Segundo a Secretaria 
de Educação, Ciência e Tec-
nologia, a formação buscou 
promover reflexões entre os 
docentes sobre o ensino de 
inglês para crianças. A ação 
beneficia aproximadamen-
te 14 mil estudantes de pri-
meiro a quinto ano do En-
sino Fundamental na rede 
municipal.

O curso foi ministrado 
pela professora Ana Pau-
la Martinez Duboc, do De-
partamento de Metodolo-
gia e Educação Comparada 
da USP (Universidade de 
São Paulo). A profissional 
iniciou os trabalhos ouvin-
do os participantes acerca 
de suas experiências e prá-
ticas em sala de aula.

Ao enfocar o ‘Eu e o su-
jeitos da infância, ensino 
de inglês para/com crian-
ças desafios e possibilida-
des’, a palestrante enfati-
zou que a escola precisa 
ser espaço para experiên-
cias nas multimodalida-
des com as crianças: dese-
nhar, imaginar, declamar, 
compor, imaginar. Ressal-

tou ainda que, durante as 
aulas de Língua Inglesa, 
é importante explorar a 
sensibilização linguística 
e cultural. 

Ana Paula elogiou o ma-
terial didático desenvolvi-
do pelos docentes da rede 
municipal de Hortolândia 
e elencou pontos e ativi-
dades com potencial para 
que as crianças produzam 
sentido via linguagens plu-
rais, articulando conteú-
dos linguísticos com expe-
riências culturais. É o ca-
so das atividades de ‘Spe-
cial Days’, isto é, datas co-
memorativas, tais como o 
‘Saint Patrick’s Day’ (Dia 
de São Patrício, padroeiro 
da Irlanda), ‘Black History 

Multiletramentos é tema de 
encontro com professores de 
Língua Inglesa em Hortolândia

Formação buscou promover reflexões entre docentes sobre o ensino de inglês para crianças

Rede muNiCipAl

divulgação
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Month’ (Mês da História 
Negra), ‘International Day 
of Families’ (Dia Interna-
cional da Família), “Earth 
Day” (Dia da Terra), “’ksgi-
ving Day’ (Dia de Ação de 
Graças), entre outros, pre-
sentes no material.

Para o Professor Paulo 
Adriano, da Emef (Escola 
Municipal de Ensino Fun-
damental) Professora Ma-
ria Célia Cabral do Ama-
ral, a avaliação do encontro 
foi muito proveitosa. “Mais 
importante que o conteú-

do são as relações com as 
crianças e entender que 
elas são sujeito da infância. 
Assim, conseguiremos to-
car seus corações e desper-
tar o interesse pelo apren-
dizado da Língua Inglesa”, 
afirmou o professor.



Operação deflagrada 
pela Polícia Rodoviária 
apreende dez motos na 
Anhanguera em Sumaré

Funcionária morre ao ser atingida por pá-carregadeira 

Uma funcionária de 42 anos morreu após ser atingida por uma 
pá-carregadeira dentro da empresa responsável pela coleta e des-
tinação de lixo de Piracicaba, na tarde desta terça-feira (5). A mu-
lher estava trabalhando dentro da empresa quando a máquina, 
que estava sendo operada por outro funcionário, a atingiu. A víti-
ma sofreu um esmagamento craniano e teve morte instantânea.POLICIAQUINTA-FEIRA
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Ação aconteceu nesta terça-feira, entre 15h e 23h e fiscalizou, ao todo, 
110 motocicletas, sendo que dez delas estavam com documentação vencida

A Polícia Militar Rodo-
viária apreendeu dez mo-
tocicletas durante opera-
ção deflagrada nesta ter-
ça-feira (5) no quilômetro 
106, na pista Sul, da Rodo-
via Anhanguera, na cida-
de de Sumaré. A operação 
contou com apoio do poli-
ciamento do 48º BPM/I, ten-
do como principal objetivo 
o combate a crimes envol-
vendo motocicletas. 

A ação foi realizada das 
15h às 23h e fiscalizou, ao 

todo, 110 motocicletas, sen-
do que dez apresentaram 
irregularidades, como do-
cumentos vencidos, foram 
apreendidas. A operação 
contou ainda com apoio da 
Concessionária AutoBAn.

ESTRATÉGIA 
De acordo com o tenente 

Adilson, comandante do 1º 
Pelotão, da 3ª Companhia 
de Polícia Militar Rodoviá-
ria, o local possui geografia 
privilegiada com relação a 
potencializar a atividade       
policial e a estratégia con-
siste em fiscalizar o máxi-

mo possível de motocicle-
tas e se mostrar visível em 
um dos principais corredo-
res viários do Brasil.

A operação também teve 
como objetivo conscienti-
zar os motociclistas sobre 
os riscos da imprudência 
na condução dos veículos, 
especialmente: velocida-
de incompatível em pon-
tos de congestionamento, 
manobras bruscas por en-
tre os demais veículos na 
via e não manter a distân-
cia de segurança (desloca-
mento em alta velocidade 
nos corredores).

Na ocasião, foi feita a fis-
calização de alcoolemia em 
todos os condutores abor-
dados, como forma de se 
evitar sinistros com vítimas 
graves e fatais, em especial 
envolvendo motocicletas.

O tenente Adilson, que 
coordenou a ação, infor-
mou que foram emprega-
das 21 viaturas, sendo se-
te do policiamento territo-
rial do 48º batalhão e, 14 
do policiamento rodoviá-
rio, sendo uma da 4ª Com-
panhia, duas da 2ª Compa-
nhia e onze da 3ª Compa-
nhia da PM. 

Policiais verificaram documentos e realizaram exame de bafômetro nos motociclistas abordados

divulgação
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A Defesa Civil de No-
va Odessa localizou o 
corpo de um homem 
boiando no ribeirão 
Toledo, na tarde desta 
quarta-feira (6), no Jar-
dim São Jorge, em No-
va Odessa. A perícia 
constatou, a princípio, 
que não havia marcas 
de violência aparentes. 
O homem não portava 
nenhum documento e 
até o momento não foi 
identificado. 

O cadáver foi encon-
trado quando os agen-
tes da Defesa Civil fa-
ziam uma f iscaliza-
ção para checar árvo-
res com risco de queda 
próximo ao ribeirão.

O Corpo de Bombei-
ros foi acionado e remo-
veu o corpo do córrego. 
A Polícia Científica com-
pareceu ao local e reali-
zou os trabalhos de perí-
cia técnica, constatando 
a princípio que o corpo 

não apresentava marcas 
de violência.

Após o término dos 
trabalhos da perícia, o 
corpo foi recolhido até 
o IML (Instituto Médi-
co Legal) de America-
na, onde passará por 
exame necroscópico 
para confirmar as cau-
sas da morte.

O caso foi registrado 
na Delegacia de Nova 
Odessa, onde a Polícia 
Civil deverá seguir com 
as investigações.

De acordo com as 
informações da GCM, 
o homem tem estatu-
ra mediana, pele bran-
ca, barba rala, cabelo 
crespo, tem uma tatua-
gem de cruz, no braço 
esquerdo, vestia ber-
muda preta, com lis-
tas amarelas e verme-
lhas da marca Lacoste 
e camiseta preta. A cor-
poração acredita que, 
com essas informações, 
seja possível a identi-
ficação da vítima com 
mais rapidez.

Defesa Civil de 
Nova Odessa localiza 
corpo em ribeirão 

SEM DOCUMENTOS

Corpo foi encontrado no ribeirão Toledo na 
tarde desta quarta-feira, em Nova Odessa

divulgação

Cézar Oliveira  l  novA odeSSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

A Guarda Municipal de 
Hortolândia deteve um ho-
mem suspeito de tráfico de 
drogas na noite desta ter-
ça-feira (5), na rua Garça, 
no Jardim Boa Esperança. 
O homem tentou fugir da 
abordagem se escondendo 
em um córrego.

A equipe realizava patru-
lhamento pelo bairro quan-
do suspeitou de um homem 
que, ao avistar a viatura, fu-
giu e entrou em uma mata 
e tentou se esconder dentro 
do córrego, onde foi aborda-
do pelos guardas. 

Os agentes encontraram 
com o suspeito uma poche-
te, celular e carregador por-
tátil com cabo. Dentro da 
pochete havia vários uten-
sílios utilizados para con-
sumo de drogas, como te-
soura, seda, isqueiro, um 
pacote de fumo, uma por-

ção de substância conhe-
cida como Dry, uma por-
ção de maconha e um pi-
no de crack, mais a quan-
tia de R$262,65. Próximo 
do local da abordagem, os 
guardas encontraram 16 

porções de maconha. 
O suspeito foi apresen-

tado no Plantão Policial, 
onde o delegado determi-
nou a apreensão das dro-
gas, dinheiro e celular e o 
registro da ocorrência.

Procurado pela Justiça é 
capturado em Monte Mor 

Suspeito de tráfico de drogas 
é detido em Hortolândia 

Entorpecentes e utensílios para consumo, além de 
dinheiro foram apreendidos pela Guarda Municipal

Condenado a seis anos de prisão em regime fechado, procurado ficou detido na delegacia

divulgação divulgação

POR TRÁFICO TENTOU FUGIR

Cézar Oliveira  l  hoRtolândiA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Um homem procura-
do pela Justiça por tráfi-
co de drogas foi captura-
do na noite desta terça-
-feira (5), no Jardim Pa-
viotti, em Monte Mor. O 
procurado foi condena-
do a seis anos de prisão 
em regime fechado. 

A equipe da Polícia Mi-
litar fazia patrulhamen-

to em ponto de estaciona-
mento pela rua José Pen-
teado quando avistou um 
homem guiando uma bici-
cleta com uma criança de 
carona. Os policiais deram 
sinal de parada ao ciclista  
e ele informou que a crian-
ça era seu filho. Após pes-
quisa, foi constatado que 
o homem possuía passa-
gem criminal e estava sen-
do procurado pela Justiça, 
com mandado com valida-

de até setembro de 2036, re-
ferente ao crime de tráfi-
co de drogas. O homem foi 
condenado a seis anos e 
três meses, em regime fe-
chado. A equipe aguardou 
a chegada da mãe da crian-
ça para pegar o menino, e 
logo seguida o acusado foi 
conduzido até a delegacia 
do município para regis-
tro formal da ocorrência, 
permanecendo à disposi-
ção da Justiça.

Cézar Oliveira  l  Monte MoR
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br



Hospedaria dos Imigrantes (chegada dos Imigrantes)

Hospedaria dos Imigrantes em São Paulo (foto dos imigrantes recém chegados)

“A alta de preço do café tem feito com que os prin-
cipais “engenheiros” tenham abandonado o cultivo 
da cana, e tenham plantado grandes cafesaes, que to-
dos os pequenos fazendeiros se tenham também en-
trado nesse cultivo, de sorte que deverá nestes pou-
cos anos ser considerável a exportação de café, des-
te município, se os ditos lavradores obtiverem braços 
livres suficientes com que possam custear tais esta-
belecimentos, pois, é certo que as plantas excessivas 

que tem sido feitas demandam mais trabalhos do que 
escravos existentes; parece, pois, que o meio de me-
lhoramento de que é suscetível a indústria agrícola é 
a introdução do colono” 

(Informação da Câmara Municipal de Campinas de 
14 de janeiro de 1854, citado por Jolumá Brito, História 
de Campinas, vol. 9, p. 129).

Comentários de Francisco Antonio de Toledo

O QUE DIZEM AS FONTES

Escravidão e Imigração

Folclore Sumareense

Carro da polícia
Antes de se tornar município, Sumaré tinha um 

Posto Policial na Praça da República, na esquina 
com a Rua Antônio do Valle Mello, no prédio ho-
je ocupado pela Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Econômico. E só tinha um Delegado 
de Polícia.

Os presos que ali eram encarcerados tinham 
pouca periculosidade. Brigas, embriagues e outros 
motivos pouco relevantes ali eram acolhidos, fo-
ra da cela ou com a cela aberta. Além da vergonha 
de passar uma ou mais noites na cadeia, acontecia 
uma outra humilhação: os presos eram convidados 
a lavar - até então - a única viatura do Posto Policial.

Foi numa dessas ocasiões que J.C. uma pessoa 
popular na cidade, dado ao infeliz vício de alcoolis-
mo, foi hospedado numa das celas desse estabele-
cimento. No dia seguinte, já de ressaca, foi “convi-
dado” a lavar o carro da Polícia. Detalhe: com uma 
latinha pequena de extrato de tomate, que tinha de 
encher de água numa torneira próxima. 

Esse serviço era feito à vista de toda a população, 
já acostumada com as regras do Delegado. Foi nes-
se interim que um morador, que conhecia o João, e 
que também conhecia o castigo que ele estava so-
frendo, lhe perguntou maliciosamente o que ele 
fazia ali. Para responder a pergunta malandra, o J. 
deu uma resposta mais que satisfatória:

- Eu tô fazendo um servicinho pros nossos ami-
gos da Polícia! Tô fazendo porque o que manda é a 
“paia” que vô ganhá!

(traduza “paia” por dinheiro).

Alaerte Menuzzo

Jolumá Brito
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Temos um acervo de aproximadamente 250.000 e documentos 
e 150.000 fotos. Se tiver interesse em preservar as fotos de 
sua família ou publicá-las, dirija-se ao Centro de Memória. 

Estudantes, professores, pesquisadores e população em geral 
são sempre bem-vindos. A Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins lucrativos. Se você quiser ajudá-
la a se manter ou ampliar suas atividades, torne-se um sócio. 

Custa R$ 30,00 por mês. Por conta disso, você recebe todas as 
publicações semanais da Pró-Memória.

Associação Pró-Memória de Sumaré

fotos: pró-memória sumaré

Veja a data desse texto: 1854, em pleno Império. Campinas era grande produtora de café e a mão de 
obra eram os escravos. A Câmara de Campinas, onde havia representantes da elite cafeeira, já pen-
sava em substituir a escravidão pelo trabalho livre e apontava a introdução de imigrantes como so-
lução. É nesse contexto que tem início, logo depois, a vinda de imigrantes europeus para Campinas, 
em especial de italianos, portugueses e alemães. Muitos deles se instalaram também em Rebouças, 
Souzas, Monte-Mor e vizinhanças. Essa é a razão da vinda dos mais antigos moradores de Suma-
ré, entre 1870-1910, a maioria deles italianos e portugueses.. Os “engenheiros”, de que fala o texto, 
eram os proprietários de engenho, que eram muitos em toda a região de Campinas até Piracicaba.



fotos: pró-memória sumaré
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GINÁSIO ESTADUAL

PADRE THIERS

MILTON PAZETTI

DOMINGOS BASSO

PRAÇA DA REPÚBLICA

Foto do Ginásio Estadual de Sumaré, que começou a funcionar neste 
prédio da Prefeitura Municipal, na Praça da República, no dia 11 
de agosto de 1958. A primeira diretora efetiva do estabelecimento 
foi a professora Hercy Moraes. Depois de alguns anos o Ginásio foi 
transferido para um prédio construído pelo Governo do Estado de 

São Paulo, na Avenida José Mancini. Naquele local recebeu o nome de 
Colégio Estadual “Dom Jayme de Barros Câmara”. Nesta foto da década 
de 1960 vemos dois carros estacionados em frente ao estabelecimento, 

provavelmente de professores: um Dauphine e um Aero-Willys. 

Thiers Pelice Lício foi um dos padres responsáveis pela condução da 
Paróquia de Sant́ Ana, que completou 110 anos de existência em outubro 

de 2024. O Padre Thiers Pelice Lício faleceu no dia 13 de maio de 2010, 
com 99 anos de idade. Foi pároco de Sumaré no período de 1936 a 1941. 

No dia 14 de outubro de 1961 o Papa João XXIII assinou ato concedendo-
lhe o título de Monsenhor Camareiro Secreto. Por 27 anos foi secretário 

particular do Arcebispo de Campinas, Dom Paulo de Tarso Campos.

Milton Luiz Pazetti é a pessoa da direita da foto. Natural de Paulínia, 
veio para Sumaré para trabalhar na Texcolor S.A., onde acabou se 

aposentando. Casou-se com Neiva Menuzzo, com quem teve três filhos: 
Marcelo José Menuzzo Pazetti, Adriana de Cássia Menuzzo Pazetti 
e André Luiz Aparecido Pazetti. Foi Presidente do Lions Clube de 

Sumaré. Nesta foto, recebe uma homenagem do companheiro-leão 
Vicente Salvucci. Também aparecem neste registro dos anos 1970: José 

Dalton Gomes de Moraes e Frederico Bressan. 

Foto do agricultor Domingos Basso, com a esposa Maria Lúcio Basso. 
A família Basso é uma das mais numerosas de Sumaré e Hortolândia. 

Todos eles eram agricultores nos tempos de Rebouças. Domingos tinha 
um sítio no Bairro Cachoeirinha, proximidades da Taquara Branca. 

Foto aérea da Praça da República, tirada na década de 1960. 
A Fonte Sonora e Luminosa, construída pelo Prefeito José Miranda 

(1963 a 1966) aparece em primeiro plano. A Praça Manoel de 
Vasconcellos, localizada atrás da Igreja Matriz, ainda não possuía 

nenhum melhoramento. Destaque para a rua Marcello Pedroni, 
no alto, à direita. A se julgar pelo movimento de carros e pessoas, 

a foto foi irada num domingo ou feriado. 

LUIZ MENUZZO

Três irmãos 
da Família 
Menuzzo 
emigraram 
para o Brasil 
no final do 
século XIX. 
Eram eles: 
Américo 
Menuzzo, 
Tranquillo 
Menuzzo, 
Antônio 
Menuzzo 
e Emília 
Menuzzo. Em 
Rebouças, 
constituíram 
numerosas 
famílias. Luiz 
Menuzzo, que 
aparece nesta 
fotografia, era 
um dos filhos 
de Antônio 
Menuzzo. 
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